
投资与投机，孰好孰坏？（上交所） 

单从字眼上来看，投机就好像一个十恶不赦的坏小子，专搞社会破坏，唯利

是图。这样的人，能成为社会欢迎的角色吗？如果是的话，那岂不是颠倒社会黑

白，到处都是冲突和混乱吗？试问哪个主流声音又会支持这种情况的出现？因此，

投机一词，贬义色彩浓厚。  

    而投资，则仿佛是一个优雅的公主，人见人爱，大家可以呵护她、打扮她、

养育她，只要花上足够的时间，付出足够的汗水和精力，这位美丽的公主就会长

大成人，成为王子喜爱的对象，而大家又好像是王子的母亲，都想把公主呵护长

大后，让儿子迎娶这位美丽的公主。  

    抛开思想观念的束缚，回到真实的证券市场，你似乎不难发现，如果某市场

品种正处于大幅飙升的时间段，只要你及时把握机会，短时间内则可能获取暴利，

只是这样的操作更考验你的能力和抗压力。投机成功，往往会是一场重大胜利的

战役，你能说这绝对有错吗？只不过投机往往很难做到连续赢利，一次的失误就

可能吞掉你所有的利润。  

    而投资，则显得更从容一些，市场有这么多类型各异的品种，你大可以静下

心来认真研究，寻找未来会成长为公主的潜力品种，再长期不懈地投入你的汗水

和精力，假以时日，你的投资和付出往往真会开花结果。  

    其实从市场本身来看，没有必要非此即彼、你死我活。谁说投资效果一定更

好了？你选择的投资品种，未来会不会长成公主，谁敢打保票呢？一说投资，大

家可能立马就想到巴菲特，可全世界又有几个能有他那样的眼光、财力和毅力呢？

更何况各国证券环境各异，中国的证券市场注定还需要走较长的一段路才能变得

更成熟、更健康，也许投资和投机灵活调度，顺势而为，或许更恰当一些。  

    也许很多人并没有明确自己的投资目标，本想以投资心态参与，结果又难以

忍受长时间的煎熬等待和风吹雨打，往往“梅花香自苦寒来”，花是那么容易开，

果就没那么容易吃了，无奈之下只好放弃投资转而投机，却又不敢乘胜追击，这

种人总是摇摆不定，很难适合证券市场的发展行情。目前证券行业逐步加强投资

者适当性管理，对于这种人更应花更多的时间和精力对其进行适当性教育。  

    总而言之，投资与投机，并不是孰好孰坏的问题，而是你需要明确哪种方法



更适合于你，谋定而后动，才不至于难于抉择。  
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